

# EL RENACIMIENTO

DIARIO INDEPENDIENTE DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

Director y Propietario, ALEJANDRO J. BONILLA — Redactor y Administrador, ROGELIO GRANADOS CHACON

TELÉFONO 34

TODA CORRESPONDENCIA DEBE DIRIGIRSE AL DIRECTOR

APARTADO 43

AÑO VI

CARTAGO, COSTA RICA, C. A., DOMINGO 1.º DE AGOSTO DE 1920

NÚMERO 743

## 2 de Agosto

Para el creyente, para aquel que lleva en su interior la fe inquebrantable hacia la milagrosa imagen de la Virgen de los Angeles, para la inmensa mayoría que elevan su plegaria a la Madre Inmaculada, para todos esos mañana es un día grande.

"¡2 de Agosto!"

Y al repetir esta corta frase no parece sino que el espíritu se remonta a regiones donde se aspira grandeza, paz, respeto incontrastable para todo aquello que el cerebro del creyente abarca; lenitivo para resistir las vicisitudes de la vida, energías nuevas para sufrir los embates del destino implacable.

La tradición ha traído de generación en generación, de familia en familia, la relación de aquella leyenda que cual flor fragante y eterna abrió sus pétalos para exalar el perfume que aspira el alma cristiana. En ella, cual fuente de dicha inagotable, todos los fieles se inclinan, por decirlo así, para tomar el agua de la fe y parte de su catolicismo invariable. Su aroma se estiende por todas partes, como lleva la brisa en sus alas el perfume delicioso del jardín florido en donde resalta la blancura y exuberancia de las azucenas y los lirios.

Año tras año han ido pasando y cada día vemos avanzar el fervor de las gentes, la sinceridad en la creencia, la convicción íntima del hogar para el milagro realizado mediante la fe y la plegaria del enfermo del cuerpo o del espíritu. Nada hay que ante magnificencia tanta se oponga al "credo" y la "verdad", si por la senda donde se camina al emprender la marcha guiados por la luz de la fe, es la senda de bien y la tranquilidad del alma.

Alentados en medio de los sabores de la lucha por la vida, los fieles han aspirado el néctar divino que conforta el alma.

He aquí el motivo que a todos los congrega en este día para rendir culto a la milagrosa imagen. Este motivo es también para el afán por el templo a donde todos llegan a implorar el lenitivo que mitigue los padecimientos del humano. Así, muchos años hace aquellos a quienes hemos sucedido en el continuo bregar, llevaron sus esfuerzos hasta ver levantado el templo de sus anhelos, en el interior del cual colocaron a la Virgen para rendirle culto.

Para ello no faltó la espontaneidad del creyente de esta y todas las demás provincias. Hoy también, mediante análogo y justo anhelo, al tornar a mirar hacia el Este de la ciudad, vemos erguirse las enhiestas torres y cúpulas, coronadas con su gorro tinto, que cual majestuosas atalayas de la Cartago antigua que la historia nos describe admirablemente, se levantan desafiando la altura, ya no para atestiguar las lágrimas de Sta. Mónica en el siglo de la fe al ver alejarse a su hijo, sino para patentizar el espíritu religioso de los pueblos. El estilo "visantino" que rige en la construcción, imprime en todos sus aspectos un sello de legendaria, cual matrona honorable que arrellanada en el fondo del valle prodiga a todos sus hijos creyentes, el consuelo y lenitivo de la Religión Católica.

Multitud de arcos, distribuidos a uno y otro lado en perfecto acuerdo con la estética; adornos aquí y allá, imitando formas caprichosas de las creaciones de la naturaleza, bastante bien coordinadas por el ingenio de los griegos y los romanos y mejor reveladas a las generaciones por los historiadores, para ser imitadas en nuestros días, sostienen en alto los distintos cornisamentos que sobresalen en los perfiles, con admirable simetría al resto de la construcción. Conforme lo demanda el modernismo, que se ha propuesto encerrar en sus afanes y en nuestro siglo, en medio de la admiración de la humanidad, todas las grandezas del arte que forman el conjunto de las glorias de otros tiempos, para gloria también en la posteridad, así se construye la espaciosa Basílica, no sin olvidar los requisitos que indica la necesaria resistencia y estabilidad para hacer frente a la cadena de los años. Arrullada por el grato e interminable ruido del constante movimiento que denota trabajo, avanza y se levanta para ser contemplada con el orgullo propio del corazón cristiano, que contrito acude a aquel

recinto, do eleva su plegaria en aras de la fe.

Allá en el fondo de una de las capillas laterales, dos puertas en el pavimento indican la entrada y salida de un subterráneo. Es la cripta en donde se encuentra la piedra, en la cual refiere la tradición fué encontrada la venerada imagen. Debajo de ésta y a poco fondo, brota la fuente de cristalinas aguas que tantas dolencias ha curado.

Al penetrar en aquel recinto no menos sagrado que el resto de la Basílica, el alma se siente extasiada y transportada a un ambiente nuevo en donde se aspira piedad, fe que llega hasta el fondo del corazón para distribuirse cual bálsamo para las heridas abiertas en la refriega diaria o para los quebrantos de nuestras debilidades de mortales. Una galería en forma de arco en lo alto, constituye la parte principal de la cripta. A un lado y saliente de la pared está la piedra, de la cual son desprendidos anualmente diminutos pedacitos para entregar a los fieles, quienes los conservan como reliquias, al fin producto de la fe inquebrantable que siempre les acompaña; fe sincera, base del milagro.

Una a una se han ido venciendo todas las dificultades naturales a la conflagración europea, que hizo difícil tiempos atrás, la importación de los materiales necesarios para el trabajo. La construcción cuenta con varios años transcurridos, pero si a sumar vamos el tiempo que únicamente se ha trabajado logramos constatar que a lo más asciende a una tercera parte de los años que han pasado desde que se inició.

La demora en venir el material pedido distintas ocasiones al exterior, por una parte: por otra las dificultades en conseguir maderas de cedro de primera calidad en bosques cercanos, han sido motivos para la paralización temporal de la obra en varias ocasiones. Cabe aquí consignar, al fin como justo reconocimiento, el donativo hecho por doña Amparo de Zeledón, de la madera de una de sus propiedades, toda la requerida para avanzar los trabajos en forma al alcance. La distancia

y los tropiezos en el acarreo de dicha madera no habría de ser obstáculo para traerlas, si antes que esto está su calidad insuperable. Tal ha podido observar hace algún tiempo, todo aquel que como el que esto escribe, ha estado visitando con frecuencia los trabajos, guiados por el cariño que le merece aquella construcción que en no lejano día será orgullo de Costa Rica.

Entonces, cuando ya erguida y majestuosa ostente a la vista del viajero la infinidad de circunvolutas que unidas unas y otras forman grato conjunto; la multitud de picos que sobresalen a la altura de las torres y cúpulas; su gravedad legendaria que nos hace contemplarla con respeto y veneración anticipadamente; entonces, digo, la mirada no se perderá en el horizonte, sino que atenta se fijará en NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES, para penetrar con la imaginación en el recinto sagrado donde se halla el consuelo del creyente.

Las copas de los árboles, que en las noches de luna y en otros tiempos semejaban al travez de la distancia, graves señores en interesante conferencia y en continuo ademán de asentimiento por la acción de la brisa, ya entonces serán reemplazados por las altas torres que a lo lejos llevarán el eco de las alegres campanas que llaman a los fieles, o el toque monótono del viejo reloj que a muchas generaciones ha contado las horas.

Entre tanto, sigamos en nuestro afán y aunemos todos nuestros esfuerzos para llegar a este día que tanto acariciamos en nuestra mente.

ROLANDO

Cartago, Agosto 1.º de 1920.

### El gran Turno Feria para el 4 y 5 de setiembre próximo

Los preparativos para el gran Turno Feria que tendrá lugar el 4 y 5 de setiembre próximo, son muchos. Estimables señoras y señoritas, de esta y de algunas otras ciudades, se encargan de los citados preparativos, con afán encomiable. No cabe duda que este año, este acontecimiento será lo suficiente grato para atraer gran número de visitantes, que guiados por el mismo empeño asistirán a las brillantes fiestas de entonces.

En estos días posiblemente circulen los programas, en los que figuran lujosas comitivas que integran las distintas mesas.

Se nota entusiasmo por todas partes, tal es el movimiento despertado con los preparativos.

### LIBRERÍA BONILLA

#### ACABA DE LLEGAR

Botones para cuello, prendedores de corbata, gemelas, medallas, prensa-corbatas etc. etc.

Haga una visita y quedará satisfecho.

Importación directa.

Precios moderados.

## De nuevo en la lucha

Después de un receso de algo más de un mes, en que nuestro diario EL RENACIMIENTO dejó de visitar a sus lectores, vuelve a hacerlo hoy de nuevo, con los mismos bríos y con igual entusiasmo con que desde 1914 lo ha hecho, conjuntamente con el anhelo de contribuir en algo al bienestar y prosperidad del país.

No es nuestra situación mejor que la de ayer, en cuanto al costo de la impresión se refiere, dada la inmensa carestía y las múltiples dificultades de obtener en tiempos prudenciales el papel y el alto precio a que se paga la mano de obra, sobre todo el primero; no obstante tan difícil situación y alentados por las repetidas instancias de numeroso y apreciable grupo de suscritores de todas partes, que nos han insinuado la idea de continuar en nuestras labores periodísticas, volvemos hoy a emprender la jornada y **POR DE PRONTO** y por las razones expuestas, nuestra hoja visitará a sus lectores, tres veces a la semana en vez de diariamente, o sea los domingos, miércoles y viernes, entre tanto se normaliza en algo el casi prohibitivo precio del papel actualmente.

En cuanto a nuestro derrotero, nada hemos de agregar, puesto que de todos es conocido; respecto a nuestra actuación en tantos asuntos de vital importancia que mantienen en expectativa al país, escucharemos nuestra conciencia como única consejera.

Por lo demás, nuestras frases de elogio para cuando sea el caso serán como antes, parcas y lacónicas y nuestra censura fuerte y justa, sin pretensiones de quijote, pero sin las ridiculeces de cobarde.

## La venta del Teatro Apolo

Entre las novedades comerciales verificadas durante el involuntario receso de este diario, figura la venta del elegante coliseo --Teatro Apolo--adquirido por don Jacobo Salas, quien ha entrado en negocios con el incansable empresario don Aniceto Playa, el hombre del día en materia de cuestiones teatrales. La llegada de Playa al Apolo ha sido de magnífica ventaja para dicho edificio, pues actualmente es objeto de varias reformas que le abonan ante el criterio de sus visitantes y entre ellas figura la del cambio de la salida que ahora lo es una de las puertas laterales en vez de las del frente que tantas protestas había suscitado por los resfriados que ya eran el terror y el enemigo que más peso le hacía al Teatro.

Fue tratado este hermoso edificio, recuerdo del espíritu progresista de los señores Moreau, en la suma de cuarenta mil colones al contado, a pesar de que su cos-

to por innumerables circunstancias es más de setenta mil colones.

Los accionistas lo vendieron cansados de las pérdidas y del ningún provecho que le sacaban al elefante blanco, reverso de la Compañía Eléctrica, pues la mayoría de los accionistas del Apolo lo son de esta última compañía, pero en fin, no todas son de ganar y *tableau*.

Y según nos dicen, durante todo el tiempo que el Teatro pertenecía a los señores accionistas quienes a su vez son los de la Compañía Eléctrica, a excepción de unos pocos, al Teatro le cobraban por la luz y fuerza, ₡ 100.00, y ahora como que el negocio dejó de ser de dichos señores, la Compañía Eléctrica aumentó el precio en un 50%, y lo malo fué que no lo advirtieron con la anterioridad que comercialmente se requiere en todos los asuntos. A los comentarios que huelgan por la calle habría que agregar q' es: ahora q' hace viento.

## El ahorro escolar

En esta ciudad, desde hace algún tiempo se encuentra en vigencia el "Ahorro Escolar". Ya son varias las acciones que han sido tomadas al Monte Nacional de Piedad. Todo marcha bien y la Tesorería Escolar es la encargada de los enteros y adquisición de las acciones. A varios varoncitos y niñas les hemos oído referir satisfechos y alegres, que ya son dueños de acciones. Esto es algo muy práctico que les encamina por el sendero recto.

También en Limón, la Junta de Educación ha implantado en debida forma hace varios meses, el "Ahorro Escolar". Allá como aquí, ya han sido tomadas varias acciones. Todo esto se debe a los hombres de empeños que se afanan por el bien de la enseñanza.

## El debut de anoche de la Compañía SERRADOR MARI en el Teatro Nacional

Anoche tuvo lugar el debut de la Compañía Serrador Mari en el Teatro Nacional. Hubo lleno completo. La obra puesta en escena es de lo mejor del repertorio. De esta ciudad fué un tren especial con numerosas personas que asistieron. Salió a las 7 de la noche y regresó cerca de la 1 de la mañana.

La señorita Nora Serrador fué ovacionada en su papel de Piola. También los demás artistas. Posiblemente esta compañía sea traída al teatro Apolo de esta ciudad.

## Acuerpando una iniciativa

Según parece, en estos días habrá algún movimieto de parte del público cartaginés, a fin de darle fuerza y cuerpo a una idea del diputado don Jorge Ortiz E., encaminada a pedirle al Congreso vote una regular suma para levantar un edificio escolar grande y ojalá de mayores comodidades que el "Jesús Jiménez" en el centro, puesto que la afluencia de niños es mucha y no caben en dicho edificio.

Es de aplaudir la iniciativa del señor Ortiz y de desearse es que encuentre feliz acogida en el seno de la Cámara y no vayan a interrumpir el curso de esta muy justa petición los temores de que no hay que pedir mucho, lo mismo que es de desearse que la política que dicen ha invadido al Congreso, de esta vez no sea sombra negra para los niños de Cartago.

## Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el proyecto de subvención a la Escuela de Agricultura

La Comisión de Hacienda ha dado su dictamen acerca del proyecto de ley para subvencionar a la Escuela de Agricultura. Se declara en contra del proyecto presentado por algunos señores diputados que señala la suma de ochocientos colones, para subvencionar a dicho plantel.

Se apoya la Comisión en que por Decreto de 1.º de abril de 1920 se crearon catorce becas con una dotación mensual de cuarenta colones, y existe otro proyecto de ley para siete becas más, lo que representa para el Estado una erogación mensual de trece mil seiscientos ochenta colones, al año.

## Enferma

Desde hace algunos días se halla bastante delicado de salud, la apreciable señora Francisca Mata v. de Navarro, madre de don Zacarías y don Emilio Navarro. Por el pronto restablecimiento de la digna matrona, hacemos nuestros votos.

## Proyecto de Ley para auxiliar a la Municipalidad de Barba

El diputado don Manuel Benavides ha presentado a la consideración de la Cámara un proyecto de ley para auxiliar a la Municipalidad de Barba con la suma de tres mil colones, con el fin de que aquella corporación pueda llevar a cabo el proyecto de ampliación de la cañería de la villa de Barba y la terminación de la del distrito de San Pedro.

## MATRIMONIO

Hemos recibido la siguiente atenta invitación:  
"Apolonio Brenes Q. y María Peralta M., tienen el gusto de participar a Ud. su próximo matrimonio y de invitarle a la ceremonia del desposorio que tendrá lugar el día 8 de agosto a las 8 p. m. en su casa de habitación. Cartago, julio de 1920.  
Mil felicidades deseamos a los que de esta manera nos participan a su próximo enlace.

## Se inician los trabajos de un Edificio Escolar

La Junta de Educación de Los Angeles ha dado comienzo a la construcción del Edificio escolar de aquel distrito. Actualmente se construye una taugía, necesaria para encauzar las aguas de la acequia que pasa por aquellas vecindades. Su construcción se lleva en tal forma, que todo peligro desaparecerá.

En breve se dará principio a los cimientos. El edificio será espacioso y de acuerdo con las exigencias del modernismo. Será una obra más de adelanto para Cartago, tanto en lo material como en lo moral.

A propósito y ya que en este lugar se construyen dos magníficos edificios, dos templos, como son la Iglesia de Los Angeles y la Escuela, la Municipalidad podría acordar el arreglo de la Plaza del lugar, puesto que el adelanto así lo exige. Por otra parte construyendo unos poyos al rededor de la plaza, aquel sería sin duda alguna un bonito lugar de recreo.

Qué dirán nuestros regidores?

## El Día Oficial

Fué aprobado el pago por la suma de diez mil colones, a don Manuel de Jesús Castro Céspedes, con motivo del incendio de un carousel, ocurrido en el Ferrocarril al Pacífico. Para cubrir esa suma, se amplió a diez mil colones el presupuesto de la partida de dicha empresa.

Se aprobó la construcción de las cañerías de la ciudad de Santo Domingo, de Concepción, San Francisco y Santa Cruz de San Isidro, San Luis y San Miguel de Santo Domingo, Concepción y los Angeles de San Rafael, todos de la Provincia de Heredia.

También se autorizan las cañerías de San Juan, San Juanillo y Barranca del cantón de Naranjo y la terminación de la de Piedades del cantón de Santa Ana y los ramales que provean de agua a los distritos de Pozos y Uruca. Se acuerda también invertir hasta cinco mil colones en la construcción de la de San Roque de Grecia.

Se destina para el sostenimiento del Hospital de San Vicente de Paúl, establecido en San Ramón, la suma de veinte céntimos sobre cada litro de alcohol que se expendia en la Agencia de Licores de aquella ciudad.

## El auge de los automóviles

Debido al adelanto en que van los trabajos de la carretera de Cartago a San José, se nota mucho entusiasmo por la adquisición de carros-automóviles y por esto nos veremos con elegantes *chunches*, tan útiles en estos tiempos de modernismo...

Con este motivo y entre otros, en la entrante semana se exhibirá por nuestras calles y avenidas, el automóvil que acaba de comprar don Rafael Cordero. Ojalá que haga muchos reales.

## Proyecto de Ley del Diputado Aragón para la creación de un Banco del Estado, único emisor

En estos días comenzará a tratarse en la Cámara el proyecto de Ley del Diputado Aragón, para la creación de un Banco del Estado, único emisor.

Dicho proyecto requiere mucho estudio y su discusión indudablemente será extensa. Comprende uno de los principales problemas por resolver, en que descansa gran parte o toda de nuestra vida financiera.

Si bien el proyecto constituye no más que el exponente de ideas que servirán de base para la discusión y para formular las leyes acerca de la emisión, y creación del Banco del Estado, demuestra el interés por el encarrilamiento de una de las principales facetas de la vida nacional, para prosperidad de la patria; desde luego el justo afán de quien en concinamiento de su misión se empeña por cumplir la a satisfacción de sus representados.

Mercedes F. v. de Brenes, Antonio y Amelia Brenes, Adalberto y Narciza Brenes, Abelardo y Emilia Brenes, Ernesto y Belarmina Navarro y Francisco Brenes F., dan por este medio sus sinceros agradecimientos a todas aquellas personas que por escrito, personalmente o con ofrendas florales les han manifestado su pesar con motivo de la muerte de su querido e inolvidable esposo y padre,

*Don Antonio Brenes*

## La fiesta extraordinaria de setiembre en honor a la Virgen de Los Angeles

Don Antonio Pimentel, como de costumbre, este año prepara la suntuosa fiesta que tendrá lugar en el presente mes. Todos los años el entusiasmo por la celebración de dicha fiesta es grande; este año notamos que es mayor a los anteriores. Ello tiene por origen las numerosas preocupaciones del encargado, en disponer en forma debida todo, de tal manera que indudablemente resultará brillante.

Habrán rosarios solemnes, misas también solemnes y en ambos actos panegíricos por gustados predicadores, honra del Clero Nacional.

También en el programa figurarán algunos números de conciertos en el Parque Central, que darán más lucimiento al festival.

## Esta noche en el Teatro Apolo "El Corazón de Musette"

Para esta noche en el Teatro Apolo se prepara una hermosa cinta, que se titula EL CORAZON DE MUSETTE. La empresa se propone cada día mejorar los espectáculos, de acuerdo con los gustos mas exigentes en materia de arte.

La obra que se proyectará esta noche comprende parte de esa mejora, que noche a noche aplaude el público amante.

"El Corazón de Musette" es una obra sensible, por decirlo así.

Es una de las mejores creaciones que ha llegado a Costa Rica.

Las distintas escenas están ejecutadas bajo el rigor del arte exquisito. Todo aquel que la admire logrará muchas emociones que hacen doblemente interesante la obra. Habrá dos tandas.

## La Municipalidad y la Compañía Eléctrica

En este mismo diario se publicaron varios artículos de interesados por el mejoramiento del servicio de luz y fuerza motriz.

Aquel justo interés parece haber encontrado algún eco en nuestro ayuntamiento. Las regidores en varias sesiones trataron el asunto y pasaron varias comunicaciones a la gerencia de la Compañía.

La Compañía construye actualmente una planta nueva en Barro Morado, mediante la cual podrá suministrar más fuerza, es decir, para motores y calefacción. Esta construcción demorará varios meses, hasta tanto sufriremos las intermitencias anotadas en este tiempo atras.

Esta espera por el buen servicio anhelado es soportable siempre que al final se obtenga lo perseguido. Mientras eso llega, veamos y estudiemos las condiciones que estipulen y garanticen el buen servicio para entonces, como también las prerrogativas que pudieran concederse. Para todo eso, la colaboración de aquellos que se toman algún interés por la localidad, siempre que venga la razón y la justicia, tendrá cabida en nuestras columnas.

## La Junta de Notables

Ayer tuvo lugar en la Casa Amarilla la junta de Notables convocada por el señor Presidente de la República, para tratar y conocer de asuntos de actualidad nacional.

Se habló extensamente sobre distintos tópicos. Asistieron personas de todas las provincias. En nuestra próxima edición informaremos del resultado.

IMPRESA BONILLA, Cartago

ETERNA GRATITUD GUARDARÁN

*Gabriel Brenes y Clementina de Brenes*

para todas aquellas personas que en diversas formas se han servido manifestarles su pesar con motivo de la muerte de su querido e inolvidable padre

*Don Antonio Brenes*

## En Limón se quejan de la falta de higiene

Vecinos de Limón se quejan de la falta de higiene. Según referencias se descuida mucho esto, lo que ocasiona graves perjuicios al vecindario. En realidad, la higiene es lo principal en todas partes.

También llevan su queja los vecinos a la falta de atención necesaria al servicio de cañería. A menudo falta el agua en las casas, lo que da lugar a graves perjuicios en los hogares.

La Corporación Municipal de aquel puerto, si todas estas quejas tienen fundamento debiera llevar sus empeños por mejorar en forma estos dos servicios esenciales para la vida y prosperidad de los vecindarios.

## El Ministro de Gobernación en la Cámara

El viertes asistió al Congreso el señor Ministro de Gobernación, Licdo. González Rucavado. A las 3 y 40 fué introducido al recinto, con los ceremoniales de costumbre.

Habló extensamente sobre los asuntos de orden legal que se han sucedido, que otros han interpretado mal. Manifestó que los vetos del Ejecutivo como las leyes y resellos de la Cámara Legislativa, están comprendidos en la Carta Fundamental. Que jamás dichos actos comprendían otro carácter que el criterio razonado de quienes llevan por mira el bienestar de la patria. Nunca el Ejecutivo—dijo—, ha tenido por mira perjudicar en nada las disposiciones de la Representación Nacional. Ha respetado y ha hecho cumplir las leyes dictadas, como respecta y hará respetar al Poder Legislativo y a los demás poderes de la República.

Manifestó su acuerdo con el dictamen de la minoría, acerca de los actos del Gobierno del Licdo. Aguilar Barquero, con pequeñas reformas al final.

Reconoce en los actos de la Administración Aguilar Barquero la base del restablecimiento del orden Constitucional en la República. Las medidas optadas tuvieron por fin, todas, devolver a la Nación su vida normal bajo el imperio de las leyes, al amparo de la Constitución del 71, que es la que rige. Su opinión es que el Gobierno de don Chico es un Gobierno de hecho. Nos satisface en mucho esta valiosa opinión puesto que coincide con nuestro modo de pensar.

## En la Capital se descubre un nuevo robo

La "Investigación" en San José ha descubierto otro robo de consideración. Se trata de regular cantidad de objetos, que sin duda alguna son el resultado de varios robos llevados a cabo por alguna banda existente. Dichos objetos fueron encontrados en una casa particular y en gran cantidad. Esto hace pensar que los autores hace algún tiempo vienen cometiendo los desaguizados y tenían como bodega la referida casa. Se cree que para salir de los enseres que caían en las manos de los rateros en cuestión, los

vendían en las provincias para no despertar sospechas.

El dueño de la casa en donde fué encontrado por los detectives el cuerpo del delito, se encuentra entre rejas. Se activan las averiguaciones para dar con los demás autores, pues es indudable que se trata de una banda que hace algún tiempo opera en la capital y quizás en algunas provincias.

Informaremos a nuestros lectores detalladamente de este asunto, cuando hayan sido apresados los indiciados, y cuando las responsabilidades esten sentadas.

## Los conciertos de hoy

Los conciertos musicales de hoy tendrán lugar en la Plaza de Los Angeles. Esto se debe a las vísperas de la fiesta de mañana. Como en años anteriores estos conciertos no se han tocado por papel sino que al oído, y como la concurrencia es la misma que asiste al Central, nos permitimos suplicar al Señor Director de la Banda, señor Freer, disponga que el recreo y retreta sean tocados por papel.

El entusiasmo por esta clase de diversiones para el público, que reconoce el adelanto del cuerpo de banda, lo que motiva la numerosa concurrencia en los días de conciertos, así lo requiere.

## En viaje a Europa

El sábado próximo, 7 de los corrientes partirán rumbo a Europa, Don Federico Starke en compañía de su apreciable señora y familia. El viaje es de recreo y fijarán su residencia en Alemania por 6 meses. Nos adelantamos a formular nuestros votos por la felicidad completa en la travesía y en la permanencia en la gran nación Alemana.

## Nuevo reclamo de la Imprenta de "El Imparcial"

Doña Carmen v. de Fernández Güell, por medio del abogado don Juan Carlos Serrano ha presentado al Ejecutivo reclamo por el 25 % que correspondía a su hijo don Rogelio Fernández Güell, por la citada empresa.

Formula como prueba del hecho, la rotativa "Duplex" y dos linotipos que fueron trasladados a los talleres de la Imprenta Nacional, por disposición del Ministro de Gobernación en tiempos de la Administración Tinoco.

Hace algunos meses y siendo Presidente el Licdo. Aguilar Barquero, se suscitó otra cuestión en este mismo asunto. Alguien por medio de la prensa, interpelló al Licdo. Aguilar Barquero solicitando el motivo por el cual no se devolvía o se reconocía a la Sra. v. de don Rogelio y a su familia los derechos que le correspondían en la empresa de "El Imparcial". El Señor Presidente contestó en aquel entonces, que la parte interesada había aceptado indemnización correspondiente a los derechos sobre la empresa, quedando la maquinaria como propiedad del Estado.

Informaremos sobre el resultado de este nuevo reclamo.

### CREDITO AGRICOLA DE CARTAGO

SOCIEDAD ANONIMA - CAPITAL 200.000-00 colones

Hacemos toda clase de negociaciones de PRESTAMOS

Créditos Hipotecarios Pagares y Descuentos

En condiciones liberales

Intereses Módicos Plazos Cómodos

#### JUNTA ADMINISTRATIVA

Presidente  
Dr. Alex F. Pirie  
Vicepresidente  
Dr. Max. Peralta  
Secretario  
Ramón Rivera B.  
Vocales  
Ricardo Pacheco C.  
Alfredo M. Pirie  
Ramón M. Picado  
Salvador Ocamuno  
Carlos Piedra

La junta Administrativa considerará en las reuniones ordinarias de todos los jueves, las solicitudes de CREDITOS que se hagan por escrito o verbalmente al Secretario don Ramón J. Rivera B. o en la oficina de la Sociedad.

Despacho: Todos los días hábiles de 8 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Oficina: Julio Peña (en la de Mercados)

**¡Anuncie en EL RENACIMIENTO: éxito seguro!**

## De todo un poco

Cuando observamos a uno de los camiones de nuestro Ayuntamiento, pensamos que si el gobierno local estará en bancarota. Este pensamiento tiene por motivo la falta de yantas que desde hace días se nota en las ruedas del referido vehículo. Rogamos a los señores regidores considerar que las calles y avenidas sufren notablemente con esta deficiencia.



El servicio de luz de arco en las calles ha mejorado un tantico. Por supuesto, que siempre estamos a la buena de Dios, hasta tanto no estén las cosas en su debida forma. Que quienes estén vivamente interesados no quiten el dedo del renglón, de lo contrario "nos lleva el de las fiestas".



El joven don Adán Guzmán, interesado todos los años por la construcción de un arco en honor de la Virgen de los Angeles, en setiembre, ha dado principio a los preparativos. Este año los afanes parece que irán más allá de lo acostumbrado. Bien por el éxito de la fiesta y el Turno Feria.

## El robo de los diez mil dólares

Este hecho que ha llegado a ser famoso en nuestro país, por haber participado en las investigaciones aventajados detectives americanos, que no llevaron a cabo nada práctico.

Tocó al actual jefe de la Investigación, don José María Pinaud, mediante la agudez de su ingenio en materia de averiguaciones en caso como el que nos ocupa, dar con el autor del robo. El nombre del delincuente, ex-empleado de Correos, es conocido por pocas personas. Ello obedece a consideraciones para la familia del citado.

Quien soportó la pérdida en aquel entonces, fué una compañía de seguros americana, la cual había asegurado los diez mil dólares. Era Ministro de Hacienda don Manuel Francisco Jiménez.

El asunto está ya en manos de los Tribunales de Justicia, quienes se encargan de sentar responsabilidades.

Suscríbase en EL RENACIMIENTO

## La Revolución en Bolivia

Bolivia, una de las naciones de la América del Sur que hace muchos años gozaba de paz completa, también ha entrado en un período de agitación. Una revolución encabezada por caudillos pertenecientes a uno de los bandos políticos de aquella república, dió el golpe de estado que derrocó al Presidente.

El Ministro de aquella nación en Washington, apenas tuvo conocimiento oficial de lo acontecido, dimitió, declarando que el hecho es antipatriótico, por estar encaminada Bolivia por una senda de paz y prosperidad que con tal motivo ha perdido.

En su declaración censura los acontecimientos.

## Paseos que terminan en carreras y gritos en plena ciudad

El sábado 24 de los corrientes, algunos alumnos del Colegio de San Luis Gonzaga llevaron a cabo un paseo a uno de los pueblos del Sur. Bastante se divirtieron nuestros colegiales. Tomaron parte alumnos de ambos sexos.

El regreso fué cerca de las 7 de la noche y los habitantes de la ciudad tuvieron conocimiento por las carreras de caballos y la gritería, que proferían los alumnos a manera de fiestas y de gentes ajenas a alguna noción de cultura.

La casualidad hizo que por nuestras oficinas pasara una madre preguntando impaciente por su hijo o hija, no recordamos bien.

Bien sabemos que todo este desorden de los colegiales se practica en ausencia del Director y profesores del plantel, pero preciso es aplicar el castigo severo y merecido, a falta de buena conducta. No necesitamos citar ejemplos de tiempos pasados en circunstancias análogas, para demostrar a nuestros lectores el éxito en la Segunda enseñanza, pues que el concepto que nos merece el señor Director es motivo de confianza, para no observar de nuevo estos espectáculos nada gratos a la cultura.

## Un espectáculo nada grato

Hace algunos días llamónos la atención el constante correr de gente en dirección Este, por la Avenida del Comercio. Nuestra curiosidad no pudo permanecer indiferente y proseguimos en la misma dirección, deseosos de enterarnos del motivo que atraía a tantas personas, grandes y chicos, obreros, oficinistas, comerciantes y alumnos de escuelas y colegios.

Al llegar a la esquina del establecimiento

de don Francisco Chacón nos detuvimos, pues que en dirección contraria a nosotros venía a 100 varas, poco más o menos, un grupo de policiales, al parecer en interminable batallar.

Ya más cerca el referido grupo, logramos contar 10 celadores del orden, sujetando a un ebrio; unos de las manos, otros de los pies otros de la cabeza y los restantes sosteniendo a sus compañeros para evitar el continuo vivir consecuente con los esfuerzos de resistencia del *bolo*.

A uno y a otro lado de los policiales, cerca de un centenar de menores que reía a mandíbula suelta, ante aquel espectáculo por demás reñido con el grado de cultura de la ciudad y sus habitantes.

En las esquinas y boca-calles curiosos en gran número, llevados por el afán de contemplación de aquel espectáculo, que todos juzgaban otro antes que el que observaban.

No habremos de culpar de esto, ni a los superiores ni a los policiales, pues que a otros corresponde proveer de lo necesario para conducir a esta clase de ebrios. Ojalá estos desagradables acontecimientos sirvan de base o motivo para tener a la orden de los cuerpos de policía en las ciudades, lo requerido en tales casos.

## La fiesta deportiva de hoy en honor a don Luis Dobles S.

Hoy tendrá lugar en la Plaza de Los Angeles, a la 1 y 30, un *macht* de foot ball dedicado al Director del Instituto de Alajuela, don Luis Dobles Segreda. De Alajuela saldrá un tren especial en la mañana, que la "Sociedad Atlética Cataginesa" obsequia a los invitados a la fiesta, para trasladarse a esta ciudad. Posiblemente el tren llegue de las 10 a las 11 de la mañana. Regresará a las 5 de la tarde.

Los de la "Sociedad" se proponen, con la fiesta de hoy, llevar a cabo una demostración de simpatía y aprecio para el señor Dobles Segreda y demás compañeros alajuelenses que vendrán.

La Banda Militar de esta ciudad, galantemente cedida por el señor Comandante de Plaza, participará en la fiesta, contribuyendo al mayor regocijo con su repertorio.

A las 11 y 30 tendrá lugar un almuerzo en el Hotel Francés, al que asistirán numerosos invitados al efecto. Prometemos crónica de la fiesta.

Suscríbase a EL RENACIMIENTO



## Hombres robustos

El "hombre débil", es el ser más explotado en el campo de la medicina.

Generalmente, el hombre que ha perdido la energía sabe ya por costosa experiencia que en la medicina no hay maravillas para reponer las fuerzas de la noche y la mañana. Sabe que solo parando excesos y aumentando la nutrición lo más posible se restaura el organismo. Que ni drogas fuertes, ni patentes con nombres fantásticos, ni tónicos de alcohol producen efectos nutritivos y que es botar tiempo y dinero depender de ellos.

Sabe que los alimentos solos no alcanzan para reponer el déficit. Pero la EMULSIÓN DE SCOTT de puro aceite de bacalao é hipofosfitos, que es un alimento concentrado, a la vez que un verdadero tónico para el sistema nervioso.

Tómese la legítima EMULSIÓN DE SCOTT por una temporada y pruébese la verdad de estas aseveraciones. Nadie necesita una medicina fuerte para crear fuerzas, virilidad y robustez.

## LA COMPETENCIA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y al público en general, un constante y renovado surtido de géneros.

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ  
FELIX JIMENEZ G.

PASTILLAS RESTAURADORAS  
del Dr. FRANKLIN  
Marca **Velcas**  
Lo mejor de lo mejor  
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS  
Dventa en Farmacias y Droguerías.

# LIBRERIA E IMPRENTA BONILLA

ALEJANDRO J. BONILLA, Propietario \*\*\* Casa establecida en 1913

Ofrece un completo y variado surtido en  
Útiles para Escritorio y Escuelas

Papel periódico blanco 28 por 42.  
Velas de cera para sunchos. (Iglesias)  
Imprentas de hule de varios tamaños.  
Cerveza alemana y objetos de carey.

Impresiones artísticas a varias tintas.  
Encuadernación y Fotograbado.

Periódicos, Revistas, Folletos.  
Libros comerciales, Memorandums.  
Talonarios, Libros para Cheques, etc.  
Servicio a toda hora del día y de la noche.

Apartado No. 43 \* CARTAGO, COSTA RICA \* Teléfono No. 34

COMERCIO EN GENERAL EN MERCADERIAS EXTRANJERAS Y DEL PAIS